

### **Cae precio internacional de soya y maíz**

El precio de la soya bajó 14 por ciento el último mes y el del maíz tuvo una estrepitosa caída del 28 por ciento en relación al 28 de junio pasado, llegando a índices tan bajos como los de octubre de 2010, según el reporte del Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE), difundido ayer.

El informe del IBCE señala que la caída en el precio de la soya se debe a que China, el mayor consumidor mundial, decidió no comprar el grano ante la expectativa de que su precio continúe disminuyendo.

Por su parte, EEUU está a la espera de una buena cosecha, lo que provocaría un mayor descenso del precio.

Mientras que en el caso del maíz, la razón de la baja cotización está en la abundante producción que se estima, debido al buen clima registrado en EEUU.

Consultado al respecto, el presidente de la Asociación Nacional de Productores de Oleaginosas, Demetrio Pérez, señaló que la baja en el precio, sobre todo en el caso de la soya, no afecta al productor boliviano, ya que se cerró la cosecha anterior y, actualmente, está en proceso de cierre la siembra de la campaña de invierno.

“Sabemos que hay proyecciones a la baja, pero los productores nos preocupamos (por el precio) en octubre, en la época de cosecha. De cualquier manera, hasta entonces (el precio) podría cambiar”, dijo.

Pérez añadió que quienes podrían verse afectados son los exportadores, puesto que ellos tienen soya acumulada de anteriores campañas debido a problemas de logística de exportación, relacionados con la falta de permisos de exportación y los precios.

Dentro de las proyecciones de la Anapo, para la campaña de invierno está prevista la siembra de 300.000 hectáreas.

Entre las bajas reportadas por el IBCE, también está el precio del trigo, que se mantuvo estable debido a un equilibrio producido entre la oferta de EEUU y Europa del Este y la demanda de China y Egipto. Sin embargo, la última semana el precio cayó “contagiado” por el del maíz.

El precio del cacao también bajó durante la última semana, ante el incremento de las ventas por parte de Ghana, el segundo productor mundial. No obstante, en relación al mes pasado, la cotización subió un 8 por ciento.

El único producto que aumentó de precio fue el azúcar, que la última semana subió en 1 por ciento causado por un leve aumento en el consumo mundial, la caída en la producción de Rusia y creciente uso de la caña para la elaboración de etanol en Brasil.

### **Bolivia inicia exportación de azúcar a Venezuela**

La estatal Insumos Bolivia inició la exportación de 22.000 de las 60.000 toneladas de azúcar excedente con rumbo a Venezuela, informó ayer el gerente de Comercio Exterior de Insumos Bolivia, Fernando Peñarrieta.

“Una vez realizados los trámites respectivos, Insumos Bolivia inició con la exportación de las 22.000 toneladas de azúcar excedente que se compró a la Industrias Agrícolas de Bermejo (Iabsa) y los cañeros de esa región”, informó Peñarrieta, citado en un boletín institucional difundido ayer.

El ejecutivo recordó que la exportación se enmarca en el Decreto Supremo 1561, que autoriza la conformación de un Fideicomiso por 1.150 millones de bolivianos que tiene como finalidad “la compra, venta, comercialización y exportación de alimentos y otros productos manufacturados”.

Explicó que el envío del azúcar se realizará en una primera etapa por vía terrestre, en la que se transportarán entre 15 a 20 camiones por día, hasta el Puerto de Matarani, en Perú, lugar desde donde un buque trasladará el producto a Puerto Cabello, en Venezuela.

Destacó que el ingenio de Bermejo recibió 3.960 bolivianos por tonelada métrica, precio que permitirá que los productores cañeros “cuenten con recursos frescos para encarar la nueva zafra”.

## **La Prensa / La Paz**

### **Sube la papa y hay menos pan**

Las amas de casa fueron sorprendidas el fin de semana con un alza del precio de la arroba de papa, cuyo incremento alcanzó hasta los 10 bolivianos, mientras que el pan prácticamente desapareció del mercado Rodríguez cerca al mediodía de ayer, hecho que las propias vendedoras calificaron de inusual y sorpresivo.

En el mercado de Ciudad Satélite, ciudad de El Alto, la arroba de papa "nueva", la más cara, costaba menos de 40 bolivianos, pero ayer se cotizó en 42 bolivianos, mientras que en algunos puntos del mercado Rodríguez, en la ciudad de La Paz, llegó a costar hasta 50 bolivianos.

El impacto temporal. La llegada del invierno generó sequías y heladas, principalmente en algunas regiones productoras de verdura y tubérculos, como Cochabamba y La Paz, lo que generó el alza de productos como la quirquiña, la pasada semana, y la papa más recientemente.

Los comercializadores señalaron que este último incremento se debe a que se han registrado heladas en regiones productoras de La Paz, así como a problemas de transporte.

En el mercado Rodríguez, una de las vendedoras informó que la arroba papa "nueva" cuesta 45 bolivianos y la de mayor calidad, la holandesa, 50 bolivianos. En Villa Fátima, el precio rondó los 44 y 45 bolivianos.

El dirigente de la Confederación Sindical Única de Trabajadores Campesinos de Bolivia (CSUTCB), Rodolfo Machaca, dijo que este problema se va a presentar periódicamente, porque los mayoristas especulan, pues reciben el precio a determinado monto y lo elevan en los mercados urbanos. Señaló que el precio de los productores es casi la mitad de lo que cuesta en las ciudades, por ejemplo, si una arroba de papa vale 40 bolivianos, los campesinos venden ese volumen en menos de 20 bolivianos.

Respecto a la escasez de pan en el mercado Rodríguez, las vendedoras explicaron que recibieron menor cantidad debido a la falta de gas licuado. Una de ellas dijo que diariamente recibe unas 2.500 unidades, pero ayer sólo le dieron 1.000, pues la producción se ha reducido por la falta de gas.

0.40 bolivianos es el precio del pan que se mantiene en los principales puntos de venta de La Paz.

Las vendedoras de pan agotaron su producto cerca del mediodía de ayer en forma sorpresiva, porque dicen que los compradores vienen de otros lugares, "porque como aquí tenemos bastante pan, entonces la mayoría viene a comprar. Todo el día solemos estar con el pan, hasta las cinco o seis de la tarde. Han traído normalmente el pan, pero de otros lados han venido a comprar, por eso es que se ha terminado hace rato".